

Campo de Miranda de Ebro

Las emisiones de Radio España Independiente

El tren de mujeres.-Besos y puños en alto.-El teniente Latter, un asesino ¡Firmes!. -El plante y la victoria.-La huelga de hambre.-Miranda, pueblo de viudas

En Madrid se oye por mucha ta que hace poco, tenía un falange- gista, que vive en un piso bajo, en una calle céntrica de Madrid, puesta su radio con gran potencia porque que constantemente cambia su sintonía, seguramente para evitar que puedan descubrirla. De se ha cebado sobre Miranda de Ebro.

Miranda de Ebro es un pueblo de viudas. Más de 1,000 viudas recorren sus calles, viudas de gente asesinada por los fascistas.

En la historia negra de la España franquista, hay una ciudad cuyo nombre trae a la memoria recuerdos de tragedia: Miranda de Ebro. Porque Miranda de Ebro es ya sinónimo de campo de concentración, que es tanto como decir palizas, hambre y muerte, la muerte en barracas de madera, en el suelo frío y entre alambradas de púas.

Cuatro mil hombres de todas las nacionalidades, europeos y americanos, héroes de las Brigadas Internacionales y españoles de los batallones de trabajos forzados, viven hacinados en ese fatídico campo de concentración, esperando un día y otro, desde hace más de cinco años, su liberación. Se hablan todos los idiomas del mundo, pero hay un lenguaje común que no se expresa con palabras, sino con el brillo de los ojos: el lenguaje del odio a Franco y Falange.

La vida en el campo es triste, aunque se procura aprovechar el tiempo estudiando, aprendiendo. Sin embargo, ocho mil ojos febriles miran continuamente por encima de las alambradas y los fusiles de la guardia para ver a la España martirizada y el sufrimiento de sus hijos. Hasta ellos llegan noticias de fuera: manifiestos y periódicos ilegales que les hablan de las luchas del pueblo, y en ellos se forja el convencimiento de que se puede luchar allí dentro, y luchar contra el régimen fascista de Franco y contra sus carceleros.

En algunos casos contra los presos, insultos y amenazas. Pero los cuatro mil nombres seguían con el campo en alto, saliendo al aire que se ajeaba. El teniente Latter, como un vulgar nazi, comenzó a golpear con un látigo, al hombre que tenía mas cerca, un español de los batallones de trabajos forzados. El asesino se marcha al cuerpo de guardia sin dar la orden de romper filas, y los cuatro mil nombres, sus castigados a permanecer durante media hora en formación.

No se oía el más leve ruido. El silencio era absoluto. Pero un gesto, un solo gesto con la cabeza, que comenzó en el primero de la primera fila y terminó en el último de la última fila, bastó para tomar una decisión.

En señal de protesta, cuando se oía la orden de romper filas, nadie se movió. Cuando después de media hora, se dió la orden, nadie se movió.

Al enterarse el oficial, volvió a insultar y a amenazar a los presos. Se encaró con un muchacho fuerte y alto, norteamericano — también hay norteamericanos en los campos de concentración franquistas — quien le dijo con toda tranquilidad:

— "Gritad, grite todo lo que quiera, pero a mí no me toque".

Los cuatro mil hombres permanecían rígidos, sin moverse, sin romper filas. El teniente asesino mandó cargar a la escolta, se oyeron los cerrojos de los fusiles y empezaron a avanzar los soldados. Prevista esta contingencia, el acuerdo entre los presos fué decidido en un segundo:

En caso de que sonase un sólo tiro, se avalanzarían sobre los soldados para desarmarlos y harían justicia con el oficial.

Las caras de los presos reflejaban esta intención con tanta fuerza, que no se dió la orden de fuego.

DE OTRA FORMA, CONTINUA LA PROTESTA

Incapaz el teniente de romper la voluntad y el espíritu de lucha de los presos, reúne a los jefes de grupo, quienes le hacen saber las razones de la protesta. Acordaron romper filas, pero seguir la protesta bajo nuevas formas.

Por la noche nadie recogió la cena. Pasaban las filas silenciosamente, sin aceptar los platos. Toda la cena se quedó allí.

A las doce de la noche, el teniente Latter intentó levantar a todos los presos para que recogieran la cena, y nadie se movió. A la mañana siguiente nadie recogió el café.

Fuera de sí, echando espuma por la boca, el teniente ordena meter en los calabozos a las dos primeras compañías.

Desde dentro de los calabozos,

Los detenidos arman un gran escándalo. Los millares de presos salen de sus barracas y se concentran frente a los calabozos pidiendo la libertad de las dos compañías y la destitución del asesino Latter. Y, al fin, después de un día de lucha, consiguen su objetivo: las dos compañías son puestas en libertad y el teniente Latter desaparece del campo.

Esta experiencia de lucha, había de servir unos meses más tarde.

LA HUELGA DE HAMBRE

El 12 de enero de este año, a las 12 del día, los presos se concentraron en huelga de hambre. Por la tarde, todos los demás grupos secundaron unánimes la huelga.

Las reivindicaciones eran: "Libertad para España; mejora de la comida; tabaco, ropa, jabón y dormitorios; mejor trato, que cesaran las palizas y abusos, que fueran al campo un representante de cada Embajada".

La consigna era que nadie recogiera la comida. Incluso llegaron varios camiones de las Embajadas y tuvieron que volverse sin descargar. La decisión era firme.

Se formó un Comité de Huelga, nombrado por los grupos, se reunieron los grupos y eligieron democráticamente sus delegados al Comité de Huelga. Había uno de cada nacionalidad. En cada barraca se discutió la huelga.

El Comité de Huelga organizó con voluntarios los piquetes para luchar contra los esquiroses. La guardia protegía la cocina y a algunos esquiroses franceses, pero en cuanto salían de la cocina, los piquetes les cogían por su cuenta, y les daban descomunales palizas. A un belga se le abrió el vientre a cuchilladas. Se sabía quien había sido, pero nadie dijo una palabra. La solidaridad y la voluntad común eran enormes.

Lo único que se había autorizado era a tomar té y coñac. Hubo compañía, como la quinta, que cayeron todos enfermos.

Para popularizar la huelga en el exterior y lograr su ayuda, se hicieron llegar fuera del campo centenares de proclamas que decían: "Españoles, ¡atentos! Los extranjeros del campo de Miranda de Ebro deseábamos vuestra libertad e independencia. Desde el día 8 nos encontramos en huelga de hambre para crear una dificultad más al bandido Franco, satélite de Hitler y Mussolini, y para conseguir nuestros derechos y nuestra libertad". Firmaba el Comité de Huelga.

Siete días duró la huelga. El 15 de enero los presos del campo de concentración de Miranda de Ebro, habían conseguido una victoria más: centenares de ellos fueron puestos en libertad, bajo el

se ha cebado sobre Miranda de Ebro.

Miranda de Ebro es un pueblo de viudas. Más de 1,000 viudas recorren sus calles, viudas de gente asesinada por los fascistas.

LA LUCHA DE TODOS LOS DIAS

Esos pequeños burgueses valencianos laboran por el derrocamiento de Franco y de Falange: Todo el que dispone de un radio está pendiente de las horas en que pueda oír las informaciones de Inglaterra y de la URSS, e inmediatamente de oída la emisión busca a los amigos para comunicarle las noticias que la prensa falangista nunca da a conocer.

Muchos de los que disponen de una máquina de escribir se encargan de divulgar las buenas noticias de los frentes y las consignas de lucha, haciendo copias y más copias de todo aquello que pueda promover la lucha contra Franco. En toda Valencia esas hojas escritas a máquina se distribuyen con profusión. Aunque esta divulgación de noticias se haga de una manera espontánea, la gente sabe que hay alguien que organiza la lucha, y que el sistema de divulgación de noticias contrarias al régimen franquista está impulsado por los desconocidos organizadores.

LA HUELGA DE HAMBRE

El 12 de enero de este año, a las 12 del día, los presos se concentraron en huelga de hambre. Por la tarde, todos los demás grupos secundaron unánimes la huelga.

Las reivindicaciones eran: "Libertad para España; mejora de la comida; tabaco, ropa, jabón y dormitorios; mejor trato, que cesaran las palizas y abusos, que fueran al campo un representante de cada Embajada".

La consigna era que nadie recogiera la comida. Incluso llegaron varios camiones de las Embajadas y tuvieron que volverse sin descargar. La decisión era firme.

Algunos de los presos de Miranda de Ebro, han conseguido llegar a tierras de América. Han conseguido salir de ese infierno gracias a la lucha, a la solidaridad. En todos ellos, en los que salieron y en los que quedan, hay la firme decisión de continuar el combate contra Franco y Falange, hasta lograr que no quede ni un solo preso en el campo de concentración. Y todos, traen la expresión del terror franquista que

Los valencianos se dan cuenta de que su región surte la máquina de guerra de Hitler, quizá con mayor intensidad que otras regiones españolas. En ella está Sagunto trabajando día y noche, produciendo hierro y acero que salen directamente para Alemania, mientras los ferrocarriles españoles no funcionan por falta de buenos carriles. En ella hay fábricas de cemento del que nada se utiliza para la reconstrucción de aquellas zonas devastadas por la guerra. En ella está la ciudad de Puzol, en la que se han montado tres nuevas fábricas de conservas de frutas y verduras valencianas, cuya producción va totalmente hacia Alemania.

Si en la región valenciana hubo algunos industriales que desearan la entrada de Franco, la ilusión les duró bien poco. Esperaban que con él se desarrollara toda clase de negocios, olvidándose que el auge del pequeño industrial se debía a la República; confiaron en conservar sus ahorros y pronto se dieron cuenta de que el dinero conseguido con el trabajo de años era desconocido por el franquismo. Los únicos que hicieron negocio y lo hacen dentro del actual régimen de España son los grandes industriales, conectados con Falange o propietarios de empresas imprescindibles para la fabricación de armamento, que se produce esquilmando al pueblo español para alimentar la máquina de guerra hitleriana.

La primera medida que tomó Franco al finalizar la guerra fue la de reconocer únicamente los billetes de las series A y B, produciendo así la ruina de muchos de los pequeños industriales que tenían sus ahorros en cuenta corriente en los Bancos. Inmediatamente vino el saqueo por parte de Falange: había que demostrar la adhesión al nuevo régimen "en efectivo". Las visitas de los falangistas a los pequeños industriales y comerciantes se convirtieron pronto en verdaderos saqueos. Los recaudadores de esa nueva "contribución" no se escondían, en muchos casos, para repartirse únicamente el producto del robo, en presencia del propio industrial despojado. Fué desde entonces cuando muchos que desearon el triunfo de Franco comenzaron a maldecirlo. Hoy más del 90 por ciento de los industriales y comerciantes están contra Franco y la Falange.

Esas capas de la pequeña burguesía han aprendido en sus propias carnes a conocer lo que es el régimen franquista: unos han sido fusilados, después de haber sido despojados de su dinero, y una vez que se han deshecho de sus industrias o comercios malvendidos a los "nuevos" industriales o comerciantes de Falange; otros, los que conocían un oficio, han tenido que buscar trabajo, y ganan ahora jornales de 8 y 10 pesetas. Pero todos ellos siguen unidos no por el espíritu de gremio, sino por el anhelo común de un cambio en la situación. Esa unidad se realiza por el común deseo de que desaparezca Franco. Esos núcleos de la población valenciana, de donde recibimos estos datos, están unidos por la misma razón que se unen todos los buenos españoles: por el deseo del derrocamiento de Franco y de Falange; por el anhelo de ver a una España que sea realmente española y no una colonia hitleriana.

Los valencianos se dan cuenta de que su región surte la máquina de guerra de Hitler, quizá con mayor intensidad que otras regiones españolas. En ella está Sagunto trabajando día y noche, produciendo hierro y acero que salen directamente para Alemania, mientras los ferrocarriles españoles no funcionan por falta de buenos carriles. En ella hay fábricas de cemento del que nada se utiliza para la reconstrucción de aquellas zonas devastadas por la guerra. En ella está la ciudad de Puzol, en la que se han montado tres nuevas fábricas de conservas de frutas y verduras valencianas, cuya producción va totalmente hacia Alemania.

LA LUCHA DE TODOS LOS DIAS

Esos pequeños burgueses valencianos laboran por el derrocamiento de Franco y de Falange: Todo el que dispone de un radio está pendiente de las horas en que pueda oír las informaciones de Inglaterra y de la URSS, e inmediatamente de oída la emisión busca a los amigos para comunicarle las noticias que la prensa falangista nunca da a conocer.

Muchos de los que disponen de una máquina de escribir se encargan de divulgar las buenas noticias de los frentes y las consignas de lucha, haciendo copias y más copias de todo aquello que pueda promover la lucha contra Franco. En toda Valencia esas hojas escritas a máquina se distribuyen con profusión. Aunque esta divulgación de noticias se haga de una manera espontánea, la gente sabe que hay alguien que organiza la lucha, y que el sistema de divulgación de noticias contrarias al régimen franquista está impulsado por los desconocidos organizadores.

Los valencianos se dan cuenta de que su región surte la máquina de guerra de Hitler, quizá con mayor intensidad que otras regiones españolas. En ella está Sagunto trabajando día y noche, produciendo hierro y acero que salen directamente para Alemania, mientras los ferrocarriles españoles no funcionan por falta de buenos carriles. En ella hay fábricas de cemento del que nada se utiliza para la reconstrucción de aquellas zonas devastadas por la guerra. En ella está la ciudad de Puzol, en la que se han montado tres nuevas fábricas de conservas de frutas y verduras valencianas, cuya producción va totalmente hacia Alemania.

LA LUCHA DE TODOS LOS DIAS

Esos pequeños burgueses valencianos laboran por el derrocamiento de Franco y de Falange: Todo el que dispone de un radio está pendiente de las horas en que pueda oír las informaciones de Inglaterra y de la URSS, e inmediatamente de oída la emisión busca a los amigos para comunicarle las noticias que la prensa falangista nunca da a conocer.

Muchos de los que disponen de una máquina de escribir se encargan de divulgar las buenas noticias de los frentes y las consignas de lucha, haciendo copias y más copias de todo aquello que pueda promover la lucha contra Franco. En toda Valencia esas hojas escritas a máquina se distribuyen con profusión. Aunque esta divulgación de noticias se haga de una manera espontánea, la gente sabe que hay alguien que organiza la lucha, y que el sistema de divulgación de noticias contrarias al régimen franquista está impulsado por los desconocidos organizadores.



El compañero Rocos durante su intervención en la Convención de Solidaridad. — También, en nombre de los republicanos españoles intervino en el acto de despedida a Pablo Neruda.

Humor madrileño

El hambre domina la vida española. Es como una pesadilla que tortura a todo el pueblo. El de Madrid, que además de combatir con las armas a sus enemigos los falangistas, sabe combatir también con el humor más agudo, ha unido las escenas angustiosas del hambre con los títulos de las películas más en boga. Las caracterizaciones más populares son:

A las cebollas las llaman "Porque te vi llorar".

Al pan: "El negro que tenía el alma blanca".

A la leche condensada: "Sueños de juventud".

A los huevos: "Abuso de confianza".

Al azúcar y al café: "La pareja invisible".

A las verduras: "El pan nuestro de cada día".

A los fiambres: "Sublime obsesión".

A la mujer, cuando está en casa: "La tonta del bote", (porque anda sin saber qué guisar por la falta de viveres).

A la mujer cuando va al mercado: "Ave sin rumbo".

Y cuando tiene que pagar de strapero: "¡Si yo tuviera un millón...!".

Barrios bajos

Los barrios bajos de Madrid siguen manteniendo con todo orgullo su fama de "rojos". Son pocos los falangistas que de noche se atreven a penetrar en Cuatro Caminos, en las Ventas o en Vallecas. A todos esos barrios les llaman, los propios falangistas "la pequeña Rusia", y solo de pensar en hacer un recorrido por aquellas calles se les pone carne de gallina.

En esos barrios se canta con frecuencia el Himno de Falange, solo que le han puesto una nueva letra. Empieza así:

Volverán las banderas tricolores Al son de la Internacional Y traerán en sus pliegos una estrellita La estrella roja de la libertad.

HUYEN A PORTUGAL LISBOA.

Francisco Jáuregui, de Bilbao, y Jesús Urrutia, de Múgica, fueron detenidos cuando intentaban embarcar como polizontes en un barco para América. Declararon que habían atravesado a pie la frontera de España con Portugal, después de muchas jornadas de fatigas, para tratar de salir del infierno de hambre y terror que es España.

EL TREN QUE VENIA DE BILBAO

El día 3 de octubre de 1942, frente al campo de concentración se paro un tren por no estar ni a un paso a nivel próximo. Otras veces había ocurrido lo mismo. Miran trenes que se llevaban para Alemania los viveres de España, los trabajadores forzados para las fábricas nazis o soldados "azules" para Hitler. Pero esta vez era un tren especial, cargado con un tesoro español. Venía de Bilbao y traía centenares de mujeres presas, de heroicas mujeres españolas.

Los cuatro mil presos estaban formados en el campo. Sus miradas se dirigieron hacia el tren. Inmediatamente se estableció el contacto, se entabló el único diálogo posible.

Desde el tren las mujeres nos saludaban enviándonos besos. Los presos, emocionados, les contestaban unánimemente con el puño en alto.

Poco después el tren seguía su marcha, pero los presos seguían en formación, con los ojos humedecidos, mirando la silueta del convoy que se perdió en el horizonte.

EL TENIENTE LATTER

Este magnífico gesto de solidaridad, este sentimiento tan humano entre los hombres y las mujeres que sufrían el mismo martirio por la misma causa, provocó la ira de una de las fieras que guardaban el campo de concentración de Miranda del Ebro, el teniente Latter.

DUM DUM

EL BURRO MUERTO Y OTROS EXCESOS

Las plagas bíblicas que cayeron sobre los antiguos pueblos eran benéficas lluvias de verano si se las compara con esta terrible plaga franquista: las Juntas de Abastos. Nombres en España a las Juntas de Abastos y salir la gente corriendo al grito de ¡sálvese el que pueda!, es todo uno. Los más serenos, los verdaderamente refractarios al pánico, tocan hierro.

Expresión de lo que piensa el pueblo de este funesto organismo, nido de ladrones falangistas son esos chascarrillos que en España ocurren de boca en boca:

En el cementerio de Bilbao apareció un burro muerto con este letrero: "No muero por Dios, no muero por Franco... muero por la Junta de Abastos".

Están comiendo un soldado alemán, un italiano y un español. El alemán y el italiano, sobre todo el alemán, comen a dos carrillos viveres "sobrantes de España". El español por todo manjar saca de su mochila un boniato asado.

—Y eso qué es?—pregunta el italiano.

Y el español contesta: —Esto es lo que nos han dejado las Juntas de Abastos para este año.



Dos delegados norteamericanos a la Convención de Solidaridad, con una niñita en el Sanatorio de la FOARE.

Hazañas guerrilleras

Es ya popular en España que actualmente hay fuertes núcleos de guerrilleros en Extremadura y en los Montes de Toledo. También hay muchos por Galicia, especialmente en las proximidades de Santiago de Compostela y de Vigo. Hace poco enviaron contra los de los Montes de Toledo nada menos que una División del Ejército, la II, que está de guarnición en los cantones de Madrid. Los guerrilleros informados, sin duda, dejaron pasar a las fuerzas, y las atacaron por la espalda, por sorpresa, dispersándolas. El resultado fué que la División abandonó la persecución, pues comenzaron a producirse deserciones de soldados que se unían, con armas y municiones, a los combatientes del pueblo.

A mi compañía — nos dice un soldado — la mandaron hacer un servicio de exploración, y cuando volvimos a unirse al grueso de la fuerza, solo quedamos seis o siete soldados. Los demás, todos, habían huido uniéndose a los guerrilleros.

Otro episodio muy comentado en toda España, fué que los guerrilleros de los montes de Galicia cercaron a una peregrinación formada por más de 300 individuos afectos al régimen falangista. Los tuvieron a su merced todo el tiempo que quisieron. A nadie hicieron ni un rasguño, pero les obligaron a entregar todas las cosas de valor que llevaban, con lo que pronto repusieron armas y municiones en Portugal.

Las mujeres contra los envíos de nuevos contingentes para la División Azul

CALATAYUD.

Grupos de mujeres y otras gentes del pueblo, comenzaron a proferir insultos contra un grupo de soldados que se encontraban acantonados en un campo militar, esperando ser enviados al frente oriental, a luchar contra las naciones unidas en las filas de la División Azul.

Las mujeres les afeaban su conducta por no oponerse a ir a luchar y morir al servicio de los propios esclavizadores de España, cuando todo el país estaba convertido en un cárcel y un campo de miseria.

En Alcolea del Pinar, las mujeres y el pueblo todo, se opusieron violentamente a que saliese nadie de dicho lugar para la División Azul.

En Irún, grupos importantes de mujeres, ocuparon casi toda la estación el día que pasaba un regimiento para Alemania, apedrearon el convoy e insultando a quienes iban a luchar contra la Unión Soviética.

En todos estos casos la policía y la guardia civil maltrató cruelmente a las mujeres a culatazos, y muchas fueron encarceladas.

OTRO NUMERO DE "MUNDO OBRERO" EN LA CALLE

BARCELONA.

Entre los obreros de varias fábricas de esta ciudad, así como en algunas barriadas populares, ha circulado últimamente, de forma muy profusa, un número de "Mundo Obrero", paladín del combate a muerte por el derrocamiento de la banda de Franco y Falange. Este número, que consta de cuatro páginas, ha sido leído con avidez por los trabajadores, difundiéndose rápidamente entre otros antifranquistas.

Noticiero Español

Los obreros protestan por el robo de las naranjas para los nazis

VALENCIA.

Los trabajadores del puerto del Grao, realizaron diversas protestas contra el robo inicu de las naranjas valencianas por los desalmados nazis. Las protestas han consistido unas veces en negarse a cargar en los barcos dicha mercancía, y otras, en dejar caer las cajas al agua o al suelo, para que al partirse fuesen arrebatadas por los grupos de mujeres y niños hambrientos que contantemente pu-

lulan por los alrededores, esperando la ocasión de poder obtener alguna cosa.

Debido a estas protestas desde hace algunos meses los franquistas tratan de camuflar estos envíos a Alemania con rútolos en que dicen: "A Suiza" o "Norue-

Otro triunfo de los obreros de la construcción

PAMPLONA.

Diversos contratistas de obras de esta ciudad, se han dirigido colectivamente al Gobernador Civil, para pedir que vea la forma de recibir las peticiones de los trabajadores de las mismas, que se han negado a seguir rindiendo, si no se satisfacen sus peticiones de que les sea aumentado el miserable racionamiento que perciben.

Los citados contratistas hicieron ver al Gobernador falangista, que la actitud asumida por los obreros está causando trastornos muy serios en la marcha de las obras.

El Gobernador no tuvo más re-

ga". Pero ni los obreros portuarios, ni los marinos de los barcos mercantes, ni el pueblo, se dejaron engañar. Por eso la lucha contra el robo de nuestros alimentos por los nazis, arrecia continuamente, asumiendo tonos cada vez de mayor violencia.

OCHO MIL ASESINADOS EN VIGO

VIGO.

Los crímenes perpetrados por las bandas falangistas contra la población antifranquista de esta ciudad, desde el año 1936, son algo horrible. Según todos los datos, se puede afirmar que no menos de ocho mil personas han sido asesinadas por los criminales franquistas. Muchas de ellas no tenían la menor significación política, pero fueron eliminadas por tener algún parentesco con gentes de izquierdas, a quien los de Falange no habían podido echar el guante.

Noticias de la U. R. S. S.

RESTABLECIMIENTO DE LA ECONOMÍA DE LAS ZONAS LIBERADAS

Una Comisión formada por cuatro miembros del Comité de Defensa del Estado, y un Secretario del C. C. del Partido bolchevique, Andreiev, será responsable de que se lleve a término la reconstrucción económica de las zonas liberadas. La primera medida que ha dictado esa Comisión es la de reintegración a sus propietarios del ganado que fué evacuado hacia el oriente cuando los alemanes invadieron esos territorios soviéticos. Deberán ser devueltas antes del mes de octubre 250.000 cabezas de ganado vacuno, 320.000 ovejas y cabras y 153.000 caballos. Igualmente se han tomado medidas para restablecer la agricultura, para lo cual se facilitarán a los koljoses animales de tiro, carros, simientes; y se comenzará a reconstruir las estaciones de tractores. Antes de fin de año los koljoses deberán disponer de 50.000 termoreguladores y otros aparatos para incubadoras, y el Gobierno les entregará más de medio millón de aves de corral para repoblar las granjas.

Se instalarán en las zonas liberadas 18 fábricas de casas desmontables y, a los que así lo deseen se les abrirá un crédito por 10.000 rublos para que reconstruyan su casa. En la reconstrucción de los ferrocarriles los habitantes de las zonas liberadas estarán ayudados por los soldados de ingenieros. La rápida instalación de escuelas primarias y de artes y oficios completa el plan de reconstrucción que se llevará a cabo con gran rapidez.

EL CUERPO DIPLOMÁTICO REGRESA A MOSCÚ

La prensa soviética informa que a mediados de agosto de 1943, regresó a Moscú todo el cuerpo diplomático de la URSS, que fué trasladado a Kuisviéiev en otoño de 1941 por decisión del Gobierno Soviético.

ALEXANDROV POSEE EL ORDEN DE LENIN

El profesor Alexandrov, creador y director del famoso conjunto de canto y baile del Ejército Rojo, y profesor del Conservatorio de Moscú, cumple hoy 60 años de vida y 40 de actividad artística. Con este motivo, el gobierno soviético le concedió el orden de Lenin. Los periódicos de Moscú publican amplios artículos dedicados a la obra de Alexandrov, que tan intensa actividad ha desarrollado en la búsqueda y difusión de canciones de soldados, así como en la creación de marchas y canciones heroicas de sello propio, entre las cuales destacan el himno del partido bolchevique y la famosa "Guerra Sagrada", escrita en los primeros días de la lucha del pueblo soviético contra los alemanes.

AUMENTO DE LA PRODUCCION INDUSTRIAL

La industria pesada soviética durante la guerra alcanzó éxitos considerables en el restablecimiento y desarrollo de la producción. Durante el primer semestre de 1943, la producción de maquinaria metalúrgica, energética, de transportes y otras, aumentó varias veces en comparación con el período análogo de 1942, a pesar de que las fábricas cumplen numerosos encargos del frente.

En algunos tipos, la producción superó a la de antes de la guerra. El restablecimiento de muchos tipos de producción está estrechamente vinculado al traslado de empresas, acompañado de nuevas construcciones. En una fábrica de la Siberia, durante 1942 y los primeros meses de 1943, se construyeron talleres de fundición de acero, mecánicos, de prensas de montaje y otros. Comienza a explotarse una de las más importantes fábricas que producirá tornos de laminación y otras máquinas complicadas. En nuevos lugares trabajan fábricas de maquinaria pesada, como por ejemplo la fábrica Kramatorsk, evacuada de Dombass.

SE CUMPLIO LA SENTENCIA CONTRA LOS TRAIDORES

El 18 de julio en Krasnodar, se ejecutó la sentencia contra los condenados a la horca por el Tribunal militar del Frente del Cáucaso Norte, con motivo de las fechorías de los invasores fascistas alemanes en Krasnodar. En la plaza pública se congregaron más de 30.000 trabajadores y koljosienses de las aldeas vecinas. La lectura de la sentencia fué acogida con grandes aplausos por todos los asistentes. La población de Krasnodar aprobó la sentencia con absoluta unanimidad.

NUEVAS VICTORIAS EN LA PRODUCCION

PRAVDA escribe el 8 de Agosto en su editorial: En Julio creció la fundición de hierro y acero. Se produjo mucho más metal que en Julio del año pasado. La industria de tanques dió un nuevo paso adelante, produciendo muchos más tanques que en Julio. Se amplió la producción de artillería sobre orugas. Para rechazar la poderosa ofensiva del enemigo, y pasar luego a la ofensiva, el Ejército Rojo necesitó una cantidad enorme de municiones. Esta rama de la industria dió en el primer semestre del año actual, casi una vez y media más que en el mismo período durante el año pasado. De los tipos más importantes de municiones se produjeron en este semestre ocho veces más.

MAS TRIUNFOS DE LOS OBREROS SOVIETICOS

Más de un millón y medio de obreros de la zona de los Urales han enviado a Stalin un informe sobre los resultados logrados en sus trabajos durante el primer semestre del presente año. El compromiso contraído por ellos fué el de producir el doble que en 1942. Ese compromiso ha sido sobrepasado en todas las ramas de la industria. Carbón, minerales de todas clases, se extraen de las entrañas de los Urales en cantidades asombrosas. Nuevos altos hornos producen constantemente más y más toneladas de hierro, con destino a las industrias bélicas.

Cuando comenzó la ofensiva nazi en el sector Orel-Kursk-Belgorod, los hombres del Ural se pusieron al trabajo todavía con más amor y afán para ayudar al querido Ejército Rojo, a enterrar rápidamente a la canalla fascista.

Nuestro pueblo no está...

(Viene de la página 1)
organismos de unidad y acción en ayuda del pueblo, como los más convenientes en estos momentos para impulsar la lucha antifranquista. He aquí una Comisión que por sus características reúne visibles requisitos para convertirse en uno de esos organismos de unidad y acción que los republicanos españoles anhelamos. De él, por la autoridad y eficiencia de las personas que lo integran, por las estables fuerzas que les ayudarán en su empresa y por la importancia de los acuerdos que han de realizarse, puede y debe esperarse mucho en el terreno de la ayuda práctica a nuestro pueblo. Y también nos servirá de experiencia para avances unitarios y trabajos comunes posteriores.

Una de las debilidades de la acción exterior contra Franco y Falange, reside sin duda en la escasa ayuda práctica que se presta al pueblo español. No cabe duda que en la Convención se ha dado un excelente paso para que se comience a remediar tan imperdonable fallo, pues además este gran comienzo ha demostrado lo mucho que desde todas partes puede hacerse.

Se ha tratado en la Convención otra cuestión palpitante que preocupa extraordinariamente al nuestro pueblo. Aquella que se refiere a los propósitos y esfuerzos de la reacción interior y del apaciguamiento exterior para hurtarle la salida democrática imponiéndole una monarquía o cualquier forma de darianismo. El pueblo español no desorbita esta cuestión. Sabe que sus enemigos principales son Franco, la Falange y Hitler, y que contra ellos ha de dirigir en primer lugar, y sin reposo, el fuego de sus baterías. Pero no está dispuesto a que nadie ni dentro ni fuera capitalice su lucha contra Franco y junto a las Naciones Unidas para perpetuar en España un régimen de opresión y salvar lo fundamental del franquismo. Esto le preocupa, y por evitarlo combate. Tampoco en esta pelea nuestro pueblo está solo. En la Convención y en nombre de millones de seres representados en ella, se ha hecho la promesa de que las Organizaciones y los pueblos de América lucharán junto al

pueblo español para evitar este siniestro fraude. Es evidente la importancia que ha de tener el clamor y los esfuerzos de estos países de las Naciones Unidas en demanda del derecho que corresponden al pueblo español de decidir su destino.

En las medidas prácticas de ayuda a que aludíamos se determina: "Franco debe ser considerado por las Naciones Unidas como un aliado servil de Hitler. La España Republicana debe ser considerada como un miembro más de las Naciones Unidas". Y más adelante se propone que se desarrolle un movimiento continental contra los propósitos de restauración monárquica en España.

Resalta la importancia de esta forma de ayuda. Puede decirse, sin caer en optimismo, que después de la Convención tendremos mayor fuerza para oponernos a estos manejos de apaciguadores y reaccionarios, y que dichas maniobras no habrán de encontrar, ni mucho menos, pese a su peligro, un camino fácil.

Decíamos en nuestro editorial anterior que nuestro pueblo se sentirá tras la Convención más asistido que ayer, más enardecido, más seguro de la victoria. Sabrá hacer honor a esta ayuda acrecentando su lucha. Los delegados que en la Convención la acordaron y los pueblos de América saben que será así. Se la prestan a un pueblo que luchó en cabeza durante treinta y dos meses heroicos por detener las fuerzas negras del fascismo internacional, coaligadas contra él. Se la ofrecen a un pueblo que hoy combate en la primera fila de los países sojuzgados, y que es una piedra de toque para que podamos medir los verdaderos resultados del triunfo democrático.

Al subrayar la importancia de la Convención, debemos afirmar que esta magna Asamblea marca un punto de elevación en la lucha de nuestro pueblo. Se celebró en un tiempo en que crece a ojos vistas el combate de los españoles. Por lo que ha de impulsar, por la ayuda que le ha de dar, significa un hito que abre una etapa de mayor organización e intensidad en las luchas hasta barrer el odioso poder de Franco y Falange.

Un acto emocionante...

(Viene de la pág. 1)

DISCURSO DEL PROFESOR ROCES

Inmediatamente hizo uso de la palabra nuestro amigo el profesor Wenceslao Rocés, de cuyo discurso extractamos los siguientes párrafos:

"La voz de la verdadera España que se desangra y lucha bajo Franco y aquí entre vosotros se siente libre, pero solidaria de sus deberes para con aquella, la voz de la España Republicana, resuena aquí esta noche para despedir a nuestro querido Pablo Neruda. Porque esa España, que es la nuestra, es también la suya, la España que Pablo Neruda ama, por la que ha luchado y lucha con nosotros con su palabra, con su pluma, como uno de los más ilustres soldados internacionales de la gran causa de la liberación del pueblo español".

"Neruda es un combatiente encendido de la República Española porque es un amante de la auténtica España, perenne, eterna, de la España que vosotros y nosotros amamos y por la que nosotros combatimos y lo daremos todo hasta verla libre y dueña de sus destinos.

"En los días aciagos de la derrota, cuando las vidas de los pri-

meros defensores de la democracia contra el nazismo eran pasto de buitres senegaleses detrás de las alambradas, Pablo Neruda llevó la estrella solitaria de Chile como una estrella de salvación y de esperanza a los campos de concentración en que se pudrían los españoles por haber cumplido con su deber".

"Querido Pablo: Sabemos, todos que tu marcha no es sino el traslado a nueva trinchera de lucha, la más cara para tí, la de tu propio pueblo. En ella seguirá ondeando muy alta, como dondeguera que tú estés, la bandera de la España Republicana. Desde Chile, como desde México, desde donde sea, será la voz inexorable que recordará a los hombres que mientras el pueblo español no recobre su libertad, ningún pueblo del mundo podrá sentirse libre ni seguro con su conciencia".

"Pablo Neruda, amigos chilenos y mexicanos, amigos todos: ¡Por la libertad, la prosperidad y la grandeza de vuestros pueblos! ¡Por la pronta reconquista de la libertad y la República para todos los españoles!

OTRAS INTERVENCIONES

El discurso de Rocés fué interrumpido constantemente con grandes ovaciones.

El escritor Alfonso Reyes, en representaciones de los escritores mexicanos pronunció un bello discurso que la falta de espacio nos impide reproducir.

Y finalmente el licenciado Lombardo Toledano subió a la tribuna en medio de grandes ovaciones. "A medida que América se ha ido descubriendo a sí misma y se ha unido a las grandes preocupaciones del mundo, nuestros pueblos han ido creando a sus mejores exponentes y a sus más iluminados cerebros. Entre estos Pablo Neruda ocupa un puesto de honor. No es solo un gran chileno, es un gran poeta de América y un gran hombre de América".

Cuando Pablo Neruda se puso en pie para contestar los discursos, todos los asistentes en pie le tributaron una grandiosa ovación. Profundamente conmovido, dió lectura a un poema escrito especialmente para aquel momento titulado "En los muros de México", y que nuestros lectores han tenido ocasión de leer íntegro en el número de "El Popular" del día 28.

"España Popular", segura de interpretar el pensamiento de los españoles, despide a Pablo Neruda con un emocionado saludo de combate. En la España reconquistada, Neruda tendrá, junto a nuestro pueblo, un sitio de honor.

No se atenúa el hambre del...

(Viene de la pág. 1)

de vez más violenta y organizada contra el hambre y los culpables. En el terreno de esta lucha, nuestro pueblo tiene grandes y muy provechosas experiencias. Es preciso redoblar el combate contra el hambre, orientándolo principalmente por la vía de la acción violenta contra el saqueo de los nazis, evitando la salida de las grandes hileras de camiones y trenes que parten diariamente hacia la frontera francesa, en ruta hacia Berlín. En la lucha contra el fracamiento de estas hordas, hay que imitar, prodigar por todas partes, el ejemplo magnífico de las mujeres de Miranda de Ebro y de Irún que, en diversas ocasiones, se introdujeron en la estación, deteniendo el avance del tren con los productos robados a su miseria, hasta con sus propios cuerpos tendidos sobre las vías. Hay que orientar el combate de las masas hambrientas, hacia los grandes almacenes de los straperlistas, y contra los lujosos comercios, que costean en sus escaparates ricos manjares que el pueblo no puede adquirir. Los almacenes y estos comercios deben ser asaltados por el pueblo, extrayendo de ellos aquello que precisa para subsistir. En los puertos, los cargamentos de víveres que proceden de diversos países extranjeros, tienen que ser atacados por las masas apropiándose de todos los productos que puedan, y evitando de ese modo que vayan a parar a manos de los hitlerianos.

En todo el país el pueblo debe unirse estrechamente a los campesinos, ayudando a éstos en la tarea de impedir la entrega de un

solo gramo de sus cosechas a los ladrones de Falange, así como para organizar la defensa armada de los productos y el derecho a la libre venta de los mismos a precios equitativos, al hambriento pueblo.

La acción vigorosa y organizada contra el hambre hay que llevarla a cabo sobre la base de la más amplia y apretada unidad. En este combate, todos los hambrientos, que son la mayoría inmensa de España, tienen un puesto que ocupar. Para que su lucha sea más fructífera, de resultados más eficaces, deben de constituirse Comités de Unidad y lucha

contra el hambre en las barriadas y aldeas, en las casas de veindad, en las colas de racionamiento, en cuantos lugares sea posible, en los que intervengan activamente las grandes masas necesitadas. Sobre esa base es como se podía lograr mejorar antes la espantosa situación de miseria de los españoles, como se conseguirá que lo que produce nuestro suelo y lo que en España entra procedente de otros países, sea para atenuar el hambre insufrible de los hijos de España, y no para engordar los estómagos de losiores enemigos de la humanidad.

La mascarada de Santiago...

(Viene de la página 1)

ra llevar "las semillas" del fascismo a todos los confines de la tierra. Y aparte de lo que todas esas declaraciones tienen de ridículo cuando las fuerzas militares del Eje son derrotadas en todos los frentes, no por ello dejan de denunciar el vil contrabando hitleriano que Falange oculta tras su careta de exacerbadión religiosa.

Esas frases de Arrese son la respuesta de Franco a las exigencias del pueblo para que la política de guerra y la complicidad con Hitler.

La gran lucha patriótica del antifranquismo se enfrenta contra los intentos de Falange para salvarse de la catástrofe final. La voz justiciera del pueblo demuestra con los hechos, además de con las palabras, que Falange ha sido, es y será el enemigo mortal de España entera y de los intereses nacionales. Y al conjuero de esa voz se oponen el gran esfuerzo de lucha de

todos los españoles limpios de la sangre de los crimenes del régimen. Esta será la respuesta a este vano intento.

EXIGEN AUMENTO DE SALARIOS

VALENCIA.

Los obreros de ambos sexos que trabajan en una fábrica de tela blanca, se pusieron mutuamente de acuerdo para reclamar al patrono un aumento de salarios, ya que con los jornales que percibían no les era posible atender a las necesidades más mínimas de su hogar. Los trabajadores abandonaron sus labores de súbito, diciendo que no volverían al trabajo mientras su reivindicación no fuera satisfecha. Días después el jornal les era aumentado.

LA SEMANA EN LOS...

(Viene de la pág. 1)

Se han presentado ocasiones innumerables para que en el Occidente europeo un ejército angloamericano distrajera a considerables fuerzas que Hitler siempre ha tenido en el frente oriental. En este verano, y precisamente en estos días se están dando las condiciones más favorables para llevar a cabo ese desembarco, una invasión real con la cual se oblige al alto mando alemán a sacar 50 o 60 divisiones de la URSS, en lugar de permitirle que todavía eche mano de sus reservas estratégicas.

Las heridas que se le han producido a la bestia nazi en Sicilia, son ciertamente heridas, pero no de tal gravedad que, con el respiro dado, no se haya podido reponer a estas fechas. Las heridas futuras tienen que ser profundas, incurables, de tal naturaleza, que sean el comienzo de la muerte total del régimen totalitario nazi-fascista.

Hay que hacer como los pueblos europeos, que saben aprovechar los éxitos soviéticos. A cada nueva victoria de las armas rojas nuevas noticias de levantamiento

de pueblos contra Hitler nos llegan a los que en los países democráticos luchamos por el derrocamiento del nazismo. Bulgaria y Dinamarca son ejemplos de ello. A cada día que pase nuevos pueblos europeos incrementan su lucha contra Hitler y su pandilla. Ese aumento del nivel de la lucha se deberá en gran parte, en la parte principal, a las victorias del ejército soviético; y también a la esperanza de la pronta llegada a tierra firme europea de las tropas anglo-americanas. Es preciso no defraudar esas esperanzas. Es preciso actuar con rapidez.

Al cerrar esta edición llegan noticias de la entrada del Ejército Soviético en Yelnia. Con ello habían sido rotas con esa contundencia estilo Ejército Rojo importantes fortificaciones de las que protegen a Smolensk. Nueva muestra de la potencia del poder soviético, que seguramente será explotada a su máximo en los días venideros.

Esta nueva victoria da mayor volumen a las victorias soviéticas.

Se ha puesto a la venta el número 8 de la Revista

'Nuestra Bandera'

correspondiente al mes de Agosto, con el siguiente

SUMARIO:

EDITORIAL

El pueblo español necesita de una dirección antifranquista unida.

VICENTE URIBE

Algunos aspectos de la unidad con los camaradas socialistas.

ANTONIO MIJE

Experiencias fundamentales de la derrota del fascismo italiano para el pueblo español.

VICENTE URIBE

En el primer aniversario de la muerte de Pedro Checa.

JOSE ARMISEN

Pedro Checa, gran dirigente del Partido Comunista y del pueblo.

JESUS IZCARAY

Las maniobras franquistas y la respuesta del pueblo.

Gen. HIDALGO DE CISNEROS

El segundo frente.

FELIPE M. ARCONADA

Por qué el Partido Comunista de España es un partido nacional.

EMILIA ELIAS

Las mujeres de España en las primeras filas del combate por la independencia de la patria.

JOSE MARLES

Algunos aspectos de la actividad de los militantes del P. S. U.

J. STALIN

Orden del día a las victoriosas tropas de Orel y Belgorod. Orden del día sobre la victoria de Jarkof.

PORTADA

Pedro Checa.